


Анастасия БЫРКА

Двести работников сель-
хозпредприятия ООО НПКФ 

«Агротех-Гарант Берёзов-
ский» могут в одночасье ли-
шиться рабочих мест из-за… 
чиновничьего беспредела. 

Люди готовы были массово 
выйти на трассу и устроить 
там пикет. Однако ограни-
чились лишь перекрытием 

улицы на территории своего 
посёлка. Когда на встречу с 
ними приехали представители 
районной администрации и 
попросили их мирно погово-
рить в стенах местного Дома 
культуры, то собравшиеся, 
немного поспорив, согласи-
лись.

Чем вызвано было такое 
недовольство? Что могло 
сподвигнуть народ выйти на 
трассу? Чему они так отчаян-
но сопротивляются?

Дело в том, что земли, на 
которых работают эти самые 
две сотни человек, неког-
да передали в федеральную 
собственность. Теперь вы-
ясняется, что их хотят рас-
продать, выставляя на торги. 
А это может означать всё, что 
угодно – вплоть до строитель-
ства в этих местах очередного 
торгового центра. Народ же 
– за передачу земель или 
хозяйству, кстати, одному из 
лучших в Рамонском районе, 
или же в собственность муни-
ципальную.

Отметим, что чуть ранее в 
своём письме на имя Пред-
седателя Правительства РФ 
глава региона просил передать 
земли в собственность Ра-
монского района. Документы 
получили согласование в ми-
нистерствах: сельского хозяй-
ства, регионального развития, 
финансов, а также в Росре-
естре, на областном и район-
ном уровнях. «Подножку» 
ставит только Росимущество 
(Федеральное агентство по 
управлению государственным 
имуществом). И не просто 
ставит, но и выставляет землю 
на торги. Ту самую землю, на 
которой достаточно вдумчи-
во и результативно работа-
ет коллектив ООО НПКФ 
«Агротех-Гарант Берёзов-
ский». Выставляет, вопреки 
логике и здравому смыслу.

– Мы нашу землю не от-
дадим! Мы будем бороться до 
конца! – повторял то один, то 
другой работник хозяйства.

Хочется надеяться, что так 
и будет.

Алексей СОЛОВЬЁВ

Павловский район -Воронеж 
Фото автора

Но стоило только земле немного 
обчахнуть после затяжных дождей 
– сеяли. И, вырывая у природы по 
короткому дню за целую неделю, 
а порой и вовсе считанные часы, 
всё-таки сумели засеять озимыми 
почти все из запланированных 
полей.

- Знаю: дожди нынешним летом 
и осенью многим надоели, - гово-
рит главный агроном Агрофир-
мы «Павловская нива» Вячеслав 
Шевченко. – А нас переполняет 
радость. Во-первых, за последние 
десять-пятнадцать лет по климату 
наша область заметно «сползла» 
к югу. Например, по количеству 
осадков и по температурному 
режиму наш Павловск сегодня 
примерно такой, какой ещё не-
давно была середина Ростовской 
области. А засуха десятого года и 
вовсе катастрофически нарушила 
водный баланс в почве. И потому 
дожди – это величайшее благо. Ну 
и как было не сеять в октябре, если 
об этом, мы чувствовали, просила 
сама земля?

И не ошиблись. Озимые на 

большинстве площадей чувствуют 
себя прекрасно и вполне уверенно 
входят в декабрь. Наблюдать за 
ними, сравнивать, сопоставлять, по 
возможности реагировать на ту или 
иную ситуацию – это и есть сегодня 
повседневная работа Виталия Сне-
говского, Сергея Дудченко, Ольги 
Лахиной, Вячеслава Шевченко.

И не только работа, но и при-
звание. Разными дорогами пришли 
они когда-то на агрономический 
факультет Воронежского сель-
скохозяйственного института, 
ставшего в их студенческие годы 
агроуниверситетом. Но всех объ-
единяло одно: желание познать 
землю-кормилицу, научиться на 
ней работать толково и бережно. В 
их памяти и сегодня лекции Васи-
лия Федотова,  Дианы Щедриной, 
Николая Павлюка, Владимира 
Шевченко, Раисы Ноздрачевой, 
Юрия Колягина, Николая Мя-
зина, Сабира Кадырова, Татьяны 
Ващенко, других профессоров и 
доцентов, увлекательные практи-
ки, бессонные ночи перед самыми 
трудными экзаменами. И честно 
заработанные «отл.» в зачетках.

Самое важное, что знания, полу-
ченные на факультете, не остались 
мертвым и ненужным багажом. 

Виталий Снеговской сегодня ра-
ботает главным агрономом СХП 
«Гарус», Сергей Дудченко возглав-
ляет СХП «Сергеевское», Ольга 
Лахина – заместитель директора 
Агрофирмы по семеноводству, Вя-
чеслав Шевченко – одновременно 
и первый заместитель директора, 
и главный агроном Агрофирмы. 
Это благодаря и их знаниям и их 
труду «Павловская нива» стала 
одним из лучших семеноводче-
ских  хозяйств региона. Учиться 
грамотно, вдумчиво работать на 
земле сюда приезжают аграрии не 
только Воронежской, но и Ростов-
ской и Белгородской областей. О 
многом говорит и такой факт: не 
так давно «Павловская нива» стала 
базовым хозяйством Воронежского 
государственного аграрного уни-
верситета.

А молодые агрономы по-
прежнему в поиске. На полях 
Агрофирмы в последние годы 
активно внедряется технология 
No Till. Загоревшись ею и отдавая 
ей немалые силы, директор СХП 
«Сергеевское» Сергей Дудченко 
работает ещё и над кандидатской 
диссертацией о том, как влияют 

разные способы обработки поч-
вы на плодородие полей. Темой 
научных исследований главного 
агронома Агрофирмы Вячеслава 
Шевченко стала роль биопрепа-
ратов в повышении урожайности 
различных культур.

- Я и сегодня благодарен ученым 
агрофака за их уроки, как нужно 
работать на земле и как к ней отно-
ситься, - делится своими мыслями 
Сергей Дудченко. – Продолжить 
их благородное дело считаю своей 
сыновней обязанностью. И перед 
ними, и перед землей.

- Если честно, то я завидую 
этим ребятам. Завидую и Ольге 
Александровне, - «по секрету» 
рассказал мне директор Агро-
фирмы «Павловская нива» Иван 
Савченко, аграрий в области из-
вестный и уважаемый. – Завидую 
прежде всего потому, что у меня 
нет такого, как у них, базового 
агрономического образования. Не 
раз даже собирался поступать на 
заочное отделение агрофака. Одно 
останавливает: вдруг наши агроно-
мы подумают, что я им не доверяю. 
А я им – доверяю.

И это доверие – окрыляет!

Соотечественникам – зелёный свет
По программе переселения в Воронежскую область из зару-

бежья прибыли более семи тысяч соотечественников. Об этом 
на оперативном совещании в правительстве области сообщил 
заместитель руководителя регионального Управления Феде-
ральной миграционной службы Андрей Лушпаев. Для рас-
селения в период с 2009 по 2012 год были определены восемь 
районов. По новой программе переселения, рассчитанной на 
2013–2015 годы, территорией расселения определена уже вся 
Воронежская область. Кроме того, теперь соотечественники 
могут трудоустраиваться самостоятельно, не ограничиваясь 
имеющимися в области вакансиями. Всего по новой программе 
предусмотрено переселение в регион не менее шести тысяч со-
отечественников, в 2013 году уже прибыли 2159 человек.

Избирательной системе – 20 лет
Сегодня в Воронеже пройдёт торжественное собрание, 

посвящённое 20-летию избирательной системы Российской 
Федерации. В мероприятии примут участие члены Цен-
тральной избирательной комиссии Российской Федерации, 
руководители законодательных и исполнительных органов 
государственной власти и органов местного самоуправления 
Воронежской области, представители региональных отделе-
ний политических партий. Почётным гостем собрания станет 
заместитель Председателя ЦИК России Леонид Ивлев. От 
имени ЦИК России он вручит награды организаторам выборов 
в Воронежской области, внесшим весомый вклад в развитие 
избирательной системы России.

«Графская кухня» – это искусство
«Когда мебель делают руками, то это – работа. Когда делают 

руками и головой, то это – мастерство. Когда, делая руками 
и головой, вкладывают ещё и сердце, то это уже искусство», 
- такими словами в Москве на Красной Пресне началось 
подведение итогов престижной международной выставки 
«Мебель-2013». Именно как произведения искусства строгое  
жюри оценило наборы «Графской кухни», представленные 
известным воронежским предприятием. В итоге ОАО «Граф-
ское» в четвертый раз подряд получило национальную премию 
«Российская кабриоль». А за инновации в области кухонной 
мебели, умение чутко прислушиваться к запросам времени 
«Графская кухня» удостоена диплома победителя смотра-
конкурса с вручением «Гран-при». Реклама.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, алексей СолоВьёВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области облачно с про-
яснениями, местами небольшие осадки в виде 
снега и мокрого снега; на дорогах гололедица; 
ветер юго-западный, порывистый, местами 
сильный; температура -1…+4.

29 ноября по области – облачно с прояс-
нениями, временами небольшие осадки в 
виде мокрого снега и снега; ветер западный, 
порывистый; температура ночью -4…+1, 
днём 0…+5.

30 ноября по области – облачно с прояс-
нениями, местами небольшой снег; ветер 
западный, умеренный; температура ночью 
-2…-7, днём -3…+2.
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«КОммунА» – САмОе цитиРуемОе  
В РОССии ВОРОнежСКОе иЗдАние

иСтОчниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за ii квартал 2013 г.

Сергей ЛЬВОВ

Команда Воронежского 
института ФСИН России 
«Приказ 390» дошла до фи-
нала игры Центральной лиги 
«Старт» Международного 
союза КВН и в итоге завоева-
ла почётное второе место. В 
финале приняли участие семь 
команд весёлых и находчивых 
студентов из ряда регионов 
России и стран СНГ, которые 
сыграли традиционные кон-
курсы КВН: «Приветствия», 
«Пять шуток» и «Музыкаль-
ный».

В сумме воронежцы набра-
ли 14 баллов, отстав от лидера 
– сборной Баку – всего на 0,6 
балла. Третье место разделили 

московские команды «Первая 
Олимпийская» (ГУУ Рос-
сийского союза молодёжи) 
и дружина университета им. 
Витте «Миусский парк» с 13,2 
балла. Дмитрий Журавлёв 
– выпускник Воронежского 
института ФСИН России и 
капитан команды «Приказ 
390» – победил в номинации 
«Лучшая мужская роль». За 
лучшую женскую роль награ-
дили Анну Михееву (Сборная 
СКФУ, Ставрополь), за луч-
шую шутку – команду «Ми-
усский парк» (университет 
имени Витте, Москва). Приз 
от юмористической радио-
станции получила команда 
«Первая Олимпийская» (ГУУ 
РСМ, Москва).

Воронежцы  
взяли «Старт»
Команда Воронежского института ФСИн России 
стала вице-чемпионом Центральной лиги КВн 
«Старт».

«По мелочи не воруют»
Преступления, совершённые в сфере ЖКХ России с нача-

ла этого года, нанесли ущерб почти в три миллиарда рублей, 
сообщил в среду на совещании у премьер-министра Дмитрия 
Медведева глава МВД России Владимир Колокольцев. «По 
мелочи не воруют, Дмитрий Анатольевич, уж если воруют, то 
по-крупному», — обратился к премьер-министру глава МВД. 
По словам главы МВД, возбуждённые уголовные дела в основ-
ном связаны с незаконным завышением тарифов на услуги 
ЖКХ и электроэнергию. «Например, в отношении должност-
ного лица компании «Владимирэнергосбыт», которое подало 
недостоверные сведения об объёмах ранее реализованной 
электроэнергии, в результате этого потребителю причинён 
ущерб в размере более 500 миллионов рублей», — рассказал 
Колокольцев.

Петиция о санкциях против Януковича
На сайте администрации президента США появилась 

петиция с требованием ввести персональные санкции против 
президента Украины Виктора Януковича и членов кабинета 
министров республики в случае, если не будет подписано Со-
глашение об ассоциации с ЕС. «Мы не можем смириться с тем 
фактом, что президент Виктор Янукович и его правительство 
отказывают народу Украины в праве стать ближе к западной 
цивилизации», — говорится в петиции, размещённой на сайте 
Белого дома. Санкции, по мнению авторов документа, должны 
включать в себя как минимум запрет на въезд в США и страны 
ЕС президента Януковича и членов правительства Украины, 
включая их ближайших родственников, а также заморажива-
нии банковских счетов компаний, которые с ними связаны.
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 28 ноября по 4 декабря: 
1, воскресенье (пик с 12 до 15 часов);
3, вторник (пик с 3 до 5 часов).

татьяна дуБКОВА, центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

На сцене – «Приказ 390».

Промышленность

на совещании в облпра-
вительстве руководитель 
департамента промыш-
ленности и транспорта 
области алексей Бродец-
кий доложил о результа-
тах государственной под-
держки перспективных 
инвестиционных проек-
тов в сфере промышлен-
ности в 2013 году. 

Как отметил Алексей Бро-
децкий, почти 50 процентов 
всех инвестиционных ресурсов 
в экономику области в 2012 
году было привлечено крупны-
ми и средними промышленны-
ми предприятиями. В 2012 году 
промышленное производство 
выступило одним из драйверов 
экономического роста региона. 
Значение индекса промышлен-
ного производства по Воронеж-
ской области составило 129,4 
процента (в среднем по России 
– 102,6). В нынешнем году 
темпы роста промышленного 
производства в Воронежской 
области продолжают опере-
жать среднероссийские значе-
ния. По итогам девяти месяцев 
индекс промышленного про-
изводства составил 105,2 про-
цента к аналогичному периоду 
прошлого года (в среднем по 
России – 100,1 процента). 

Основная и наиболее востре-
бованная форма господдержки 
– предоставление субсидий из 
областного бюджета на возме-
щение части затрат на уплату 
процентов по кредитам на 
реализацию инвестиционных 
проектов. По словам Алексея 
Бродецкого, бюджетная эф-
фективность мер господдержки 
по особо значимым проектам 
за девять месяцев 2013 года в 
расчёте на 1 рубль субсидий 
составила 17,2 рубля. 

В следующем году поддерж-
ка предприятий будет про-
должена. Всего в 2014 году из 
областного бюджета планиру-
ется предоставить субсидий 
промышленным предприяти-
ям на общую сумму около 
70 миллионов рублей. А в 
2014-2020 годах на поддержку 
региональных промышленных 
производителей в форме субси-
дий областное правительство 
планирует направить около  
460 миллионов рублей.

Старые  
площадки – 
в работу
на совещании в мэрии 
Воронежа обсудили 
меры по стимулирова-
нию размещения произ-
водства малых предпри-
ятий на базе старых про-
мышленных площадок, 
сообщает пресс-служба 
горадминистрации. 

По словам руководителя 
Управления развития предпри-
нимательства, потребительско-
го рынка и инновационной по-
литики мэрии Любови Парши-
ной, сейчас 14 промышленных 
предприятий города предлага-
ют разместить производства 
малых предприятий на своих 
неиспользуемых площадках. 
При этом в администрации 
города отметили необходи-
мость ввода дополнительных 
стимулирующих мер для ин-
весторов. Например, помочь 
снизить арендную плату, ока-
зать поддержку владельцам 
площадок в развитии их соб-
ственного бизнеса, подготовить 
документацию для создания 
индустриальных парков, ко-
торые впоследствии могли бы 
претендовать на помощь из 
федерального бюджета.

Валерий ВалЕнТИноВ.

Без субсидий 
не оставят
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ПодПиска 
2014

В Воронежской области  
продолжается

оСноВнаЯ ПодПИСКа  
на ПЕРВоЕ ПолуГодИЕ 2014 г.  

на газету «Коммуна»

И дольше века  
славят хлеб

юбилей | Факультет агрономии, агрохимии и экологии Воронежского государственного 
аграрного университета имени императора Петра I, который стал Альма-матер для сотен и тысяч 

тех, кто талантливо работает на полях России, отмечает своё столетие

Продолжение темы – на 3-й странице
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«Мы нашу землю не отдадим!»
Ситуация | Вчера механизаторы одного из лучших хозяйств Рамонского района хотели  
перекрыть федеральную трассу М-4 «Дон»

Такая техника могла вчера стать причиной большой «пробки» на северном  
направлении трассы М-4 «Дон».

Поздняя, глубокая 
осень. уже и грачи 
улетели, и леса обна-
жились, и чуть ли не 
через день – дожди 
и туманы. Грязи за 
окном – по самые, 
как говорится, не-
куда. Казалось бы, 
придумай в такую 
неуютную, промоз-
глую пору работу в 
кабинете, ройся в 
бумагах, ищи что-
нибудь нужное и важ-
ное в Интернете – и 
день прошёл в тепле 
и комфорте.
но их и в такую пого-
ду тянет в поле. Туда, 
где ещё месяц назад, 
поправ устоявшие-
ся агротехнические 
каноны, укладыва-
ли в землю семена 
озимой пшеницы. а 
ведь был не август – 
стояла уже середина 
октября. 
Сколько споров раз-
горалось, сколько 
дискуссий: сеять или 
не сеять? Виталий Снеговской, Сергей Дудченко, Ольга Лахина, Вячеслав Шевченко.



Когда художники соз-
давали образ крестья-
нина, из-под их кисти 
появлялся босой мужик, 
шедший по полю за 
лошадью и сохой, или 
женщина в косынке на 
подворье с подойником 
под буренкой. Сегодня 
аграрий – это мужчина, 
сидящий в комфортной 
кабине современного 
комбайна, или уверен-
ная в себе женщина в 
красивой спецодежде, 
обслуживающая коров в 
современном доильном 
зале животноводческого 
комплекса… Времена 
меняются, технический 
прогресс в АПК не стоит 
на месте. Неизменным 
остаётся одно - человек-
творец, преданный селу, 
любящий свое дело. 

Марина Калинина 
Лискинский район

На торжественное чество-
вание тружеников села в ООО 
«Вторая Пятилетка» были 
приглашены лучшие работни-
ки отрасли, руководители и 
специалисты хозяйств.

С результатами деятель-
ности своего хозяйства агра-
рии уже знакомы. Для них 
не секрет, что, несмотря на 
неблагополучные погодные 
условия этого года, растениево-
дам удалось собрать хороший 
урожай, животноводы день ото 
дня увеличивают надои, при-
ближаясь к заветной цифре – 
шесть тысяч тонн молока в год. 
А подразделение индейководов 
так и вовсе поставило рекорд – 
вывело столько индюшат, что 
маркетологи еле справляются 
с их реализацией. 

По сложившейся хорошей 
традиции торжественное ме-
роприятие не обошлось без 
интересных встреч и почётных 
гостей, приятных сюрпризов и 
подарков, музыкальных номе-

ров. Но в атмосфере праздни-
ка, когда уже остались позади 
горячие и напряжённые дни 
основных полевых работ, убор-
ки зерновых, заготовки кормов, 
в первую очередь принято под-
водить итоги, говорить о дости-
жениях и новых перспективах. 

- Итоги сельскохозяйствен-
ного года ещё не подведены, 
но уже сегодня можно с уве-
ренностью сказать, что мы 
справились со своей задачей 
по производству и реализации 
сельхозпродукции, - обратил-
ся к присутствующим в зале 
руководитель ООО «Вторая 
Пятилетка» Николай Гирчев. 
- Наши хлеборобы вырастили 
неплохой урожай зерновых – в 
закрома хозяйства поступило 
3850 тонн зерна при средней 
урожайности 35 центнеров с 
гектара, 1140 тонн подсолнеч-
ника при урожайности 34,4 
центнера с гектара. Рискнули 
посеять сахарную свёклу на 
50 гектарах и не прогадали 
– собрали хороший урожай 
и благополучно сдали его на 
Лискинский сахарный завод. 
Заработали денег, но, глав-
ное, сохранили свекловичное 
звено.

Огорчила в этом году цена 
на кукурузу, но в ООО «Вторая 
Пятилетка» по этому поводу 
сильно не переживают, ведь 
здесь содержат 30 тысяч голов 
индейки, для которой кукуруза 
– настоящий деликатес.   

Николай Николаевич на-
звал имена лучших комбайнё-
ров и водителей, среди которых 
Юрий Гализин, Михаил Ры-
ченков, Николай Титаренко. 
Отметил и молодёжь, которая 
показала достойный пример во 
время страды. 

Неизменными лидерами 
производства индейки оказы-
ваются и Тамара Казначеева, 
Галина Кофанова, Татьяна 
Терещенко. В этом году здесь 
увеличили маточное поголовье 
и чуть-чуть не рассчитали – не 
смогли продать полученное 
количество яиц и суточного 
молодняка. Оставшееся стадо, 
а это около 22 тысяч голов, 
необходимо реализовать до 
конца года. 

Николай Гирчев озвучил 
имена победителей среди жи-
вотноводов. Это Марина Пись-
менная, Любовь Горличенко, 
Раиса Липунова, Светлана 
Маслюк. В хозяйстве сейчас 

идёт активная комплектация 
дойного стада нетелями и пере-
ход на трёхразовую дойку. Это 
обещает увеличить объёмы и 
улучшить показатели, хотя и 
сегодня здесь нацелены только 
на получение молока высшего 
сорта, ведь это гарантирует по-
лучение субсидий.  

- Государство оказывает нам 
значительную поддержку, – 
рассказал «Коммуне» Николай 
Гирчев. – Субсидии выделя-
ются и на племрепродуктор 
КРС, и на племзавод индейки, 
и на приобретение нетелей, и 
на гектар пашни, и на молоко 
высшего сорта… Всё это по-
могает нам пережить сложные 
периоды агросезона.   

Поздравляя своих сотруд-
ников, руководитель хозяйства 
обратил внимание на тесное 
сотрудничество аграриев со 
специалистами районной ад-
министрации, направленное 
на внедрение передового опыта 
и современных технологий и 
благодаря которому в немалой 
степени обусловлены высокие 
результаты труда.

Впереди стоят ещё более 
масштабные цели, и поэтому, 
подчеркнул Николай Гирчев, 

надо прилагать все усилия, 
чтобы повышать эффектив-
ность производства. Нужно 
реконструировать старые по-
мещения, строить новые, созда-
вать цепочку замкнутого цикла 
для индейководства – тогда 
предприятие выйдет на новый 
виток развития.  

Особая благодарность и 
признательность прозвучала в 
адрес ветеранов, кто много лет 
проработал, а кто-то и сейчас 
продолжает работать на благо 
родной земли. Им торжествен-
но вручили почётные грамоты 
и денежные премии, поблаго-
дарили за достойный пример 
для подражания.

Тёплые слова признатель-
ности и поздравления в свой 
адрес получил и сам руково-
дитель хозяйства Николай 
Гирчев. Глава сельской адми-
нистрации Надежда Смирнова, 
директор сельской школы Раи-
са Цихотская от души благо-
дарили сельхозпроизводителя 
за неравнодушие к их про-
блемам и готовность помочь 
в их разрешении. Вообще, без 
преувеличения можно сказать, 
что социальная сфера Степ-
нянского сельского поселения, 

где находится хозяйство, во 
многом держится на градоо-
бразующем предприятии. А, 
кроме того, ООО «Вторая 
Пятилетка» поддерживает 
за счёт собственных средств 
творческие и спортивные на-
чинания своих сотрудников. 
Четвёртый год, например, здесь 
функционирует футбольная 
команда «Вторая Пятилетка», 
успешно выступая на соревно-
ваниях районного и областного 
уровней. 

Эстафета поздравлений, 
чередующаяся музыкальны-
ми номерами,  продолжалась 
почти три часа. Праздник, во 
время которого прозвучало 
ещё немало хороших, тёплых 
слов, поздравлений и благо-
дарностей, не состоялся бы 
и без мастеров культурной 
нивы - работников районного 
Дворца культуры, учащихся 
Лискинской школы искусств, 
участников художественной 
самодеятельности сельского 
Дома культуры. Песни в их 
исполнении, красивые хорео-
графические номера, талант 
актёрского перевоплощения 
добавили мероприятию празд-
ничного настроения. 
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пОЛитичесКий дНевНиК

алексей Петров

При этом большинство об-
ращений поступило не от ко-
ренного населения, в частности 
жителей Новохоперского райо-
на, а от граждан Волгоградской, 
Саратовской, Тамбовской обла-
стей. Население действительно 
активно интересуется дан-
ной проблемой и обеспокоено 
последствиями разработок 
медно-никелевых месторож-
дений. Вместе с тем такой 
необычный расклад послужил 
поводом для организации вы-
ездного совещания сотрудни-
ков управления по работе с 
обращениями граждан прави-
тельства Воронежской области, 
сотрудников администрации 
городского округа г. Воронеж, 
руководителей общественных 
приемных губернатора области 
в районах городского округа г. 
Воронеж, которое состоялось 
на базе Новохоперского муни-
ципального района.

Участники совещания внача-
ле ознакомились с условиями 
жизни населения района, рядом 
социальных объектов. О до-
стижениях района, проблемах 
и путях их решения подробно 
познакомил участников сове-

щания, в ходе поездки по объ-
ектам социальной сферы, глава 
администрации муниципаль-
ного района В.Т. Петров. В ходе 
поездки было организовано 
посещение вновь построенного 
детского сада в с. Елань-Колено, 
затем участникам совещания 
были представлены социаль-
ные объекты Краснянского 
сельского поселения: школа, 
детский сад, спорткомплекс, 
в г. Новохоперске участники 
совещания посетили Новохо-
перскую ЦРБ, ФОК «Хопер» 
и бассейн «Фрегат».

После посещения объектов 
социальной сферы Новохо-
перского района состоялось 
совещание с участием руково-
дителей общественных прием-
ных губернатора в городском 
округе г. Воронеж, сотрудников 
управления по работе с обраще-
ниями граждан правительства 
области, депутатов Совета на-
родных депутатов Новохопер-
ского района, глав поселений 
муниципального района, где 
были обсуждены вопросы рабо-
ты с обращениями граждан, от-
ношения населения к проблеме 
разработок никелевых место-
рождений, другие вопросы. 

На совещании выступили: 

глава администрации Ново-
хоперского муниципального 
района В.Т.Петров, руководи-
тель общественной приемной 
губернатора в Центральном 
районе городского округа г. Во-
ронеж Н.Н.Уланов, начальник 
отдела мониторинга и работы 
с обращениями граждан адми-
нистрации городского окру-
га г. Воронеж З.Д.Полонец, 
главы поселений, депутаты 
районного Совета народных 
депутатов.

Подводя итоги совещания, 
руководитель управления по 
работе с обращениями граж-
дан правительства Воронеж-
ской области В.И. Селютин 
отметил, что сегодня Ново-

хоперский муниципальный 
район - это динамично разви-
вающееся муниципальное об-
разование, которое по темпам 
экономического и социального 
развития сегодня является 
одним из лидеров среди сель-
скохозяйственных районов 
области. Большинство на-
селения района позитивно 
оценивает усилия губернатора, 
правительства по проблемам 
развития района, и это заметно 
по тем объектам социальной 
сферы, которые были возведе-
ны в последние годы. Вместе с 
тем актуальной для населения 
района сегодня является и 
проблема разработок медно-
никелевых месторождений, 

которые начаты на территории 
муниципального района. Это 
понимают как в правительстве 
области, так и местные органы 
власти в районе, но и спекули-
ровать данной проблемой, ма-
нипулировать общественным 
сознанием никому не будет 
позволено.

Обмениваясь впечатления-
ми от поездки в Новохопер-
ский район, участники совеща-
ния остались едины во мнении, 
что сегодня вопросам развития 
муниципальных образований 
в областном правительстве 
уделяется достаточно много 
внимания и немало делается 
для села, чтобы люди жили в 
достойных условиях. 

Жить в достойных условиях
актуальная тема | Слышать людей, знать их настроение и проблемы – первостепенная задача всей вертикали власти
В последние годы внимание общественности прико-
вано к проблеме разработок месторождений никеля 
в Новохоперском районе. Заметно это и по возрос-
шему потоку обращений населения в различные 
органы власти. Только в текущем году по вопросам 
разработки месторождений на территории Воро-
нежской области в правительство области и органы 
исполнительной власти области было направлено 
около 1500 обращений. 

За социальные объекты Новохопёрска можно порадоваться.

Когда профессия становится судьбой
Будни аПК |  Подводя итоги сельскохозяйственного года, работники ООО «Вторая Пятилетка» остались довольны его результатами

Николай Гирчев (в центре) вместе со своими передовиками.                                    Творческие коллективы района дарили аграриям своё искусство.

Ф
от

о 
ав

то
ра

.

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении внеочередного общего  

собрания акционеров закрытого  
акционерного общества  

«Воронежагропромкомплект» 
(место нахождения общества: Российская  

Федерация, г. Воронеж, ул. Дорожная, д.36-А).

Уважаемый акционер!
Закрытое акционерное общество «Воронеж-

агропромкомплект» извещает вас о созыве 
внеочередного общего собрания акционеров, 
которое состоится в форме собрания (совмест-
ного присутствия) акционеров 23 декабря 2013 
года по адресу: г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 36-А, 
кабинет генерального директора.

 Начало работы собрания в 15 часов 00 минут. 
Начало регистрации лиц, участвующих в собра-
нии, будет осуществляться в день проведения 
собрания в 14 часов 00 минут по адресу места 
проведения собрания. 

 Список лиц, имеющих право на участие во 
внеочередном общем собрании акционеров, 
составлен на основании данных реестра вла-
дельцев именных ценных бумаг ЗАО «ВАПК» на 
26 ноября 2013 г. 

Повестка дня:
1. Определение порядка ведения общего 

собрания акционеров.
2. Об утверждении промежуточного ликвида-

ционного баланса ЗАО «ВАПК».
3. О внесении изменений в единый государ-

ственный реестр юридических лиц. 
 Участникам внеочередного общего собрания 

акционеров при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, и доверенность 
(для представителей акционеров). 

 За получением информации и необходимых 
материалов по повестке дня внеочередного 
общего собрания акционеров обращаться к гене-
ральному директору общества в рабочие дни с 9 
час. 00 мин. до 16 час. 00 мин. (кроме перерыва 
на обед с 12 час.00 мин. до 13 час. 00мин.) со 
2.12.2013г. по адресу: г. Воронеж, ул. Дорожная, 
д. 36-А (тел. 8-919-182-12-31).

 Реклама.

валерий валентинов

Директор Нововоронежской АЭС 
Владимир Поваров и специалисты 
учебно-тренировочного пункта рас-
сказали журналистам о сооружении 
нового инновационного энергоблока и 
современных методиках подготовки его 
оперативного персонала. Участникам 
пресс-тура была продемонстрирована 
работа полномасштабного тренажёра 
(ПМТ) – точной действующей копии 
блочного пункта управления нового 
энергоблока ВВЭР-1200.

- Впервые не только в нашей стране, 
но и в мире учебно-тренировочный 
пункт и полномасштабный тренажер 
вводятся в эксплуатацию ровно за год до 
начала работы оперативного персонала 
АЭС на своих рабочих местах, – от-
метил заместитель главного инженера 
строящегося энергоблока по подготовке 
персонала Сергей Лященко. 

УТП строящегося энергоблока Но-
воворонежской АЭС – это 16 аудито-
рий для проведения теоретического 
обучения; более 20 помещений для 
размещения тренажёров, компьютерных 

классов, оборудования лабораторий и 
мастерских для проведения практиче-
ского обучения. В инфраструктуре учеб-
ного пункта есть буфет, конференц-зал, 
оздоровительный комплекс с зонами 
отдыха.

Сегодня в УТП закончена поставка 
оборудования для полномасштабного 
тренажёра. Завершены его заводские 
автономные и комплексные испытания. 
Сейчас подходит к концу работа по 
верификации математической модели 
ПМТ. Его приёмо-сдаточные испытания 
намечены на декабрь 2013 года. 

Знаковое событие 
Энергетика | В Нововоронеже прошла презентация  
учебно-тренировочного пункта (УТП) строящегося энергоблока НВ АЭС-2 

Тренажёр – точная копия  
пункта управления.
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александра ГлУХова, 
доктор политических наук, профессор вГУ

Всю минувшую неделю внимание аналитиков было 
приковано к Украине, точнее, к тому занимательному «спек-
таклю», который разыгрывался в Киеве в канун саммита 
Евросоюза в Вильнюсе 28 ноября текущего года. Интрига 
состояла в том, что украинскому руководству предстояло 
выбрать стратегическую ориентацию своего государства 
– на Запад, на Евросоюз или на Россию, на Таможенный 
союз. За этим внешним раскладом на самом деле скрыва-
ется более сложный для Украины экзистенциальный вы-
бор: принять европейские правила игры, т.е. осуществить 
реформу избирательного законодательства, прокуратуры, 
перенести европейские законы и правила жизни, включая 
экономику, в законодательство и нормативную базу страны 
или оставить всё как есть, спасти остатки старой советской 
экономики от разорения, а правящую команду – от со-
циального взрыва. Поскольку Евросоюз оказался гораздо 
менее щедрым, чем рассчитывали в Киеве, было решено 
получить существенные материальные преференции от 
России. Дополнительным фактором этого непростого 
выбора является судьба осуждённого бывшего премьер-
министра Юлии Тимошенко, в отношении которой Запад 
требовал предоставления возможности долечиваться за 
границей. Для этого в Верховную Раду было представлено 
несколько законопроектов, касающихся лечения осуждён-
ных за рубежами Украины, однако усилиями депутатов от 
правящей Партии регионов и украинских коммунистов 
все они были провалены. В результате 21 ноября кабинет 
министров под председательством премьера Николая Аза-
рова единогласно проголосовал за то, чтобы приостановить 
подготовку соглашения об Ассоциации Украины с Евро-
союзом и начать восстанавливать изрядно испорченные 
экономические связи с Россией и другими странами СНГ, 
а конкретно – участниками Таможенного союза (Белорус-
сией и Казахстаном). 

Европейские партнё-
ры Украины, приложив-
шие немало усилий к 
разработке упомянутого 
соглашения, были обе-
скуражены таким заяв-
лением, но сохранили 
дипломатическую сдер-
жанность, подчёркивая, 
что о полном отказе от подписания соглашения речь не 
идёт (оно всего лишь отложено), а президент Украины 
Виктор Янукович всё-таки приедет в Вильнюс. Вместе с 
тем раздаются и более резкие голоса, предполагающие факт 
давления на Украину со стороны Кремля. В связи с этим 
стране пророчат печальное будущее: она не идёт на Запад, 
но, скорее всего, не пойдёт и на Восток, а просто будет па-
дать под тяжестью своих экономических проблем. 

Тем, кто сегодня с восторгом потирает руки, радуясь 
срыву украино-европейской сделки, стоит задуматься 
над другим: зачем Западу глубоко задолжавшая страна с  
46-миллионным населением, насквозь поражённая корруп-
цией? Кто и во имя чего захочет нести такое бремя? Что 
сказали бы по этому поводу европейские налогоплатель-
щики? А теперь это бремя, скорее всего (если украинское 
руководство в очередной раз не передумает), должна будет 
взять на себя Россия, то есть все мы – российские налого-
плательщики. Может быть, стоило бы спросить и нас, если 
ни правительство, ни парламент (обе палаты) не считают 
для себя необходимым поучаствовать в обсуждении этой 
действительно сложной политической проблемы? А так 
остаётся только догадываться, чего будет стоить каждому 
из нас «братский» союз с Украиной, оплаченный приличной 
суммой из российского бюджета. 

Между тем собственное экономическое положение 
России не оставляет больших надежд на изменения к луч-
шему. На днях министр самого загадочного российского 
министерства – министерства экономического развития и 
торговли (загадка в том, что министерство развития есть, а 
развития нет) Алексей Улюкаев поделился прогнозами на 
ближайшее и отдалённое – до 2030 года – будущее россий-
ской экономики. «В ближайшие десятилетия Россия будет 
отставать от среднемировых темпов развития. А её экономи-
ческая мощь – то есть доля в мировом производстве – будет 
сокращаться». Такой сценарий российское правительство 
объявило для страны наиболее вероятным. По мнению 
отечественных историков, политологов, экономистов, 
столь шокирующее признание прозвучало от верховной 
власти, пожалуй, впервые в российской истории. Ни цари, 
ни большевики, ни реформаторы, ни государственники 
ещё ни разу не объявляли населению, что их страна боль-
ше не имеет перспектив. Точнее говоря, что Россию ждёт 
не кратковременное, а долгосрочное – на всю обозримую 
перспективу - отставание от остального мира.

Увы, об этом говорят уже сегодняшние экономические 
показатели, позволяющие делать долгосрочные прогнозы. 
В частности, рост ВВП России в 2013–2030 годах составит в 
среднем 2,5 процента в год. Между тем мировая экономика 
будет расти значительно быстрее – в среднем с темпом в 3,4 
процента в год на период до 2030 года. Доля нашей страны 
в глобальном ВВП сократится с 4 процентов в 2012 году до 
3,3 процента в 2030 году. Именно этот сценарий для России 
А.Улюкаев назвал наиболее вероятным, а остальные чинов-
ники ни в Кремле, ни в Белом доме возражать ему не стали. 
Это означает фактическое признание того, что российские 
власти просто не в состоянии обеспечить развитие страны 
ни в ближайшей, ни в отдалённой перспективе. Во всяком 
случае, решение этой задачи у них получается гораздо хуже, 
чем конструирование амбициозных и дорогостоящих гео-
политических проектов. 

Заявление А.Улюкаева, как ни странно, не встретило долж-
ной реакции ни оппозиции – системной и несистемной, ни 
информированной общественности, ни населения. Молчит и 
глава правительства, совсем недавно обещавший нам модер-
низацию и инновации, и возглавляемая им правящая партия, 
как если бы их это не касалось. Между тем констатация того, 
что страна лишается будущего, что её отставание от развитых 
стран мира становится необратимым, должна была бы хотя 
бы всколыхнуть общество. Но то ли эта угроза ещё не осо-
знана в полной мере, то ли привычно полагаются на русский 
авось, то ли слишком доверяют бессмертным тютчевским 
строкам: «У ней особенная стать, в Россию можно только 
верить»? Что касается стати, то о ней уже сказано, но можно 
кое-что и добавить. К 2030 году страна так и не слезет с пре-
словутой нефтегазовой иглы, по-прежнему будет отличаться 
неразвитостью инфраструктуры, низким уровнем медицины 
и образования, отставать по качеству жизни как от развитых 
стран, так и от средних показателей, типичных для Организа-
ции экономического сотрудничества и развития. Социальная 
дифференциация по доходам усилится, доля среднего класса 
к 2030 году составит не половину, а всего треть. Произво-
дительность труда к 2018 году возрастёт, но меньше, чем 
планировалось - всего на 30 процентов. Медленнее будут 
расти и пенсии: средний темп роста доходов в целом снижен 
почти в 1,5 раза - с 4,4 процента до 3 процентов. 

Новый правительственный прогноз – это, по существу, 
диагноз нынешней политической и экономической систе-
мы, которая не способна двигаться вперёд даже средними 
темпами. Власти фактически бросили вызов обществу – 
как минимум три пятилетки с лишним даже не пытались 
изменить модель развития, в результате чего пришли к 
нынешнему состоянию. И разве не странно, что расписав-
шись в неумении руководить страной, они продолжают ею 
руководить?

Шокирующее 
признание

Россию ждёт не крат-
ковременное, а долго-

срочное – на всю обозримую 
перспективу – отставание от 
остального мира.

вести
Родному дому быть

Согласно областной целе-
вой программе «Обеспечение 
жильём молодых семей на 
2011 – 2015 годы» в этом году 
вручены свидетельства о пра-
ве на получение социальной 
выплаты на приобретение 
или строительство индивиду-
ального жилья двум молодым 
семьям из Каменского района. 
По словам одного из участ-
ников этой программы Алек-
сандра Борисенко, в семье 
которого воспитываются двое 
детей, им будет выплачено 
529200 рублей. Другая семья, 
где один ребёнок, уже по-
лучила 396900 рублей. Всего 
же в Каменском районе такая 
помощь начиная с 2011 года 
оказана тринадцати семьям.

Здесь был храм 
Возле здания Борисоглеб-

ского сельскохозяйственного 
техникума открылся памят-
ный знак храму Преображе-
ния Господня. В 1930-е годы 
тот был разрушен, а на фун-
даменте храма было возведе-
но учебное заведение. Новый 
памятный знак включён в 
новый туристический се-
мейный модульный маршрут 
выходного дня «У Хопра и 
Вороны», который познако-
мит борисоглебцев и гостей 
с неофициальной историей 
города. 

александр карецкий,  
василий ЧерноУсов. 
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КУльтУрА

Анна ШАЛАГИНА, 
музыковед, кандидат искусствоведения

После двухлетней реставрации в Музее-усадьбе 
поэта Дмитрия Веневитинова двери для посетителей 
открылись еще летом. А теперь еще и новый историко-
культурный проект «Веневитиновские сезоны»! Такое 
название весьма символично. Оно отправляет к жизни те-
атральной и музыкальной, где, как известно, тоже ведется 
сезонное летосчисление, и говорит о том, что в планах 
создателей проекта – привлечение деятелей искусства - 
музыкантов, чтецов, артистов, - для проведения вечеров 
в духе салонной культуры дворянской России. Однако, 
как сказала директор Воронежского литературного музея 
Светлана Деркачева, новый проект предусматривает и 
более широкие задачи, среди которых - научная работа, 
связанная с изучением искусства той эпохи. 

В этом смысле первая встреча с публикой стала своего 
рода пробой пера: помимо концерта прошла также лекция 
доктора музыкологии Татьяны Сиротиной, приехавшей 
в Воронеж из Великобритании. В 1983 году она окончила 
дирижерско-хоровое отделение Воронежского, тогда еще 
института искусств и сегодня с благодарностью вспо-
минает своего педагога, дирижера Виталия Васильева. 
Ее работа с архивными документами в Лондоне имела 
научные результаты – не так давно состоялась первая 
публичная защита. Лондонские архивы содержат бо-
гатейшие материалы по русской культуре, вывезенные 
эмигрантами во время революции, и открывают широкие 
возможности для исследовательской работы. 

Одна из фигур, оказавшихся в поле внимания музы-
колога, - ирландский композитор Джон Филд, связав-
ший свою судьбу с Россией. Загадки его творчества и 
предложила вниманию воронежцев Татьяна Сиротина, 
назвав тему своей лекции: «Джон Филд – дедушка рус-
ской музыки?».

Его имя в нашей стране произносят с уважением. 
Он был педагогом, у которого брали уроки многие 
известные музыканты первой трети XIX века - Одо-
евский, Верстовский, Гурилев, Дюбюк. Джон Филд был 
прекрасным пианистом, сочинял композиции для фор-
тепиано - концерты, сонаты, ноктюрны. И его влияние 
на русскую музыкальную культуру очевидно. Фигура 
Филда вызывает особый интерес, поскольку творчество 
его находилось на пересечении традиций разных стран, 
и в связи с ним звучат тоже разные имена. Клементи – а 
значит, и Моцарта, Бетховена, Шопена, унаследовавшего 
главное творческое завоевание Филда – жанр ноктюрна. 
Одоевского, а значит, и Глинки, Пушкина. В рассказе му-
зыколога было немало историй из жизни великих, иные 
напоминали легенды - о друидах, о протестанской церкви, 
о том, как создавались клавесины. Неожиданно Татьяна 
предстала и в амплуа певицы – она сама спела несколько 
речитативов и арий. В последовавшем за лекцией кон-
церте звучали ноктюрны Джона Филда – в исполнении 
Юлии Хмылевой и лауреата международных конкурсов 
Светланы Семенковой, а вслед за тем – импровизации 
Виталия Павлишина. 

В знак укрепления дружбы между Англией и Росси-
ей музыкологу из Лондона были подарены памятные 
книги о российских провинциальных усадьбах, о музеях 
Воронежской области, вышедшие в Центре духовного 
возрождения Чернозёмного края, а также стихи Дми-
трия Веневитинова, изданные под редакцией Олега 
Ласунского. Татьяна Сиротина преподнесла в дар музею 
огромный старинный фолиант – Библию середины ХIХ 
века на английском языке. 

Новый проект привлек большое внимание обществен-
ности города. В Веневитиновскую усадьбу приехали 
представители творческих союзов, историки, краеведы. 

Усадьба, встречавшая гостей неожиданно белоснеж-
ными фасадами, порадовала своей обновленной экспо-
зицией. Ни холодная погода поздней осени, ни вечерние 
сумерки не помешали гостям насладиться прогулкой по 
парку, полюбоваться Доном, остановиться и ощутить 
себя частицей истории, той духовности и красоты, ко-
торая царит здесь.

Пока это единственная дворянская усадьба, восста-
новленная в Воронежской области, и проект «Веневити-
новские сезоны» не только открывает новые перспективы 
для развития этого музея, но рождает уникальный опыт, 
который положительно повлияет на весь культурный 
ландшафт края.

Сезон  
номер один

Музей-усадьба Дмитрия Веневитинова по праву 
считается одним из лучших образцов дворянской 
усадебной культуры XVIII-ХIХ веков. Сегодня он 
укрепляет свой высокий статус. 

Алексей СоЛовьёв
Фото Михаила ВязОВОгО

Наверное, точно так же 
радовался и одновремен-

но волновался, напутствуя 
первых студентов Воронеж-
ского сельскохозяйственного 
института, его первый ректор 
Константин Глинка. Было это 
сто лет назад, в далеком 1913 
году. Годом раньше император 
Николай II подписал одо-
бренный Государственной 
думой Закон об учреждении 
в Воронеже сельскохозяй-
ственного института, и уже 
в августе тринадцатого года 
советом института было при-
нято решение о проведении 
конкурсных испытаний для 
лиц, желающих поступить на 
агрономический факультет 
открывающегося вуза. По ре-
зультатам конкурсных испы-
таний в число студентов было 
принято 90 человек, ещё пять 
человек были зачислены вне 
конкурса, ещё семь человек 
были переведены из других 
вузов. Весьма интересным 
был сословный состав первых 
студентов. Больше всего было 
крестьян, затем шли дворяне, 
мещане, чиновники, разно-
чинцы.

В сентябре 1913 года на 
агрономическом факультете 
начались занятия. Разместил-
ся он в здании частной гимна-
зии С.М. Морозовой (ныне это 
школа №28). Первым деканом 
факультета стал первый дирек-
тор СХИ, выдающийся почво-
вед Константин Глинка. Пять 
лет, до 1921 года, агрофак был 
единственным факультетом 
Воронежского сельскохозяй-
ственного института. Затем от 
него отпочковались лесное от-
деление, ставшее впоследствии 
лесотехническим институтом, 
отделение животноводства, 
землеустроительный факуль-
тет, химико-технологическое 
отделение, ставшее в 1930 году 
технологическим институтом, 
экономический факультет и 
другие отделения и факульте-
ты. Их создание было продик-
товано потребностями жизни, 
растущими запросами села. 
Так, в 60-е годы прошлого века, 
когда в стране началось актив-
ное применение минеральных 
удобрений и средств защиты, 
агрономический факультет дал 
начало отделению агрохимии и 
почвоведения, которое уже че-
рез два года, в 1965 году, стало 
агрохимическим факультетом. 
Но спустя четыре с половиной 
десятилетия снова произошло 
объединение этих факульте-
тов: как справедливо решили 
в вузе, современный учёный-
агроном немыслим без знаний 
агрохимии и почвоведения. 
Более того. Активно вторгаясь 
в нашу жизнь, становясь со-
ставной частью крестьянских 
забот об урожае, химия вольно 
или невольно заставляет агра-
риев все больше задумываться 
и, главное, заботиться и об 
охране окружающей среды. И 
это умение откликаться на за-
просы времени нашло отраже-
ние в сегодняшнем названии 
факультета.

- Факультет агрономии, 
агрохимии и экологии первый 
не только по своему возрасту, 
- рассказывает ректор Воро-
нежского государственного 
аграрного университета имени 
императора Петра I профессор 
Вячеслав Котарев. – Он по 
праву первый и по количе-
ству великих имен, которые 
золотыми буквами вписаны в 
летопись нашего вуза. Первый 
он и по количеству выпускни-
ков, которые прославили нашу 
Альма-матер на всю страну.

Действительно, в разные 
годы на агрономическом 

факультете Воронежского 
СХИ преподавали и вели 
научную работу такие круп-
ные ученые, как академик 
АН СССР Б.А. Келлер, член-
корреспондент АН СССР А.В. 
Думанский, академики АН 
УССР В.П. Поспелов и П.Н. 
Першин, академик АН БССР 
М.П. Томин, академик ВАСХ-
НИЛ И.В. Якушкин, член-
корреспондент АН СССР 
Б.М. Козо-Полянский, член-
корреспондент ВАСХНИЛ 
В.В. Квасников, лауреат Го-
сударственной премии СССР 
Н.А. Успенский, заслуженные 
деятели науки РСФСР П.В. 

Карпенко, П.И. Подгорный, 
Т.К. Гапоненков, В.Ф. Лейсле 
и многие другие.

Столь же яркие имена укра-
шают и большой, в 15 тысяч 
фамилий, список выпускников 
факультета. «Среди них, - шу-
тят здесь, - не было только 
генсеков и президентов, да и 
то только пока». И то правда. 
Министрами сельского хозяй-
ства СССР в разные годы были 
выпускники Воронежского 
СХИ И.П. Воловченко и А.И. 
Иевлев, министром сельского 
хозяйства РСФСР – В.П. Сот-
ников, первым заместителем 
председателя Госагропрома 
Казахстана – Н.Т. Князев. А 
знаменитый председатель Ва-
силий Стародубцев становил-
ся даже членом ГКЧП – позже 
его избирали главой админи-
страции Тульской области. 
Губернатором Воронежской 
области был Иван Шабанов.

А сколько питомцев агрофа-
ка стали руководителями 

сельхозпредприятий, главами 
районов, работают в органах 
законодательной и исполни-
тельной власти субъектов Рос-

сийской Федерации, и вовсе 
не счесть. За примером ходить 
далеко не надо. Самый боль-
шой в Воронежской области 
каравай ежегодно собирают в 
Аннинском районе. Здесь же 
– самые высокие урожаи са-
харной свеклы. И глава района 
Василий Авдеев при случае 
не без гордости подчеркивает, 
что он – выпускник агрофака. 
Гордится дипломом ученого 
агронома и глава динамично 
развивающегося Лискинского 
района Виктор Шевцов. Хо-
рошие темпы развития и со-
циального обустройства села 
взяты в Рамонском районе, 
у руля которого стоит агро-
факовец Виктор Логвинов. В 
Хохольском районе на слуху 
высокие урожаи, получаемые 
в крестьянско-фермерском 
хозяйстве Александра Кня-
зева. «Да, я окончил агрофак 
ВГАУ, - рассказывал мне как-
то Александр Викторович. 
– Но я не закончил учебу. 
Часто по работе встречаясь с 
преподавателями и профессо-
рами, продолжаю многому у 
них учиться. Познания земли 
бесконечны!» Далеко за преде-
лами Острогожского района 
славится садоводческое пред-
приятие «Острогожсксадпи-
томник», руководимое ещё од-
ним выпускником факультета 

Николаем Гапоненко. Его уже 
не один раз избирают депута-
том областной думы. Кстати, 
Комитет по аграрным вопро-
сам областного парламента 
возглавляет Александр Евсеев. 
Когда-то он был студентом 
агрофака, потом работал в 
родном вузе, защитил канди-
датскую диссертацию. Это при 
его непосредственном и ак-
тивном участии была создана 
действующая в ряде районов 
компания «Агротех-Гарант», 
отличающаяся и высочайшей 
культурой земледелия, и по-
ниманием повседневных про-
блем селян.

Не порывает связей с род-
ным факультетом и первый 
заместитель руководителя 
департамента аграрной по-
литики Воронежской области 
Александр Квасов.

И этот список может занять 
много-много страниц.

- Но важно подчеркнуть и 
другое, - продолжает ректор 
ВГАУ Вячеслав Котарев. – 
Неизменно высокий уровень 
подготовки специалистов на 
факультете основывается на 
тонком подходе к воспита-

нию личности, 
единстве образо-
вательной и на-
учной деятельно-
сти, высоком про-
фессионализме 
преподавателей. 
Именно благо-
даря коллективу 
преподавателей 
факультет агро-
номии, агрохимии 
и экологии сегод-
ня – это мощный 
образовательный 
комплекс с высо-
ким научным по-
тенциалом, инно-
вационными об-
разовательными 
технологиями и 
высоким рейтин-
гом в России.

Современный 
ф а к у л ь т е т 

агрономии, агро-
химии и эколо-

гии включает семь кафедр: 
агрохимии и почвоведения; 
агроэкологии; ботаники, за-
щиты растений, биохимии и 
микробиологии; земледелия; 
плодоводства и овощеводства; 
растениеводства, кормопро-
изводства и агротехнологий; 
селекции и семеноводства. 
На факультете работают 105 
человек, из них 74 высоко-
квалифицированных препо-
давателя, в т.ч. 24 профессора, 
46 доцентов, два старших пре-
подавателя и два ассистента. 
Абсолютное большинство 
имеют ученые степени, при-
чём треть - доктора наук. Об-
разовательная деятельность 
на факультете осуществляется 
по трем направлениям: Агро-
химия и агропочвоведение 
(профили: Агрохимия и почво-
ведение; Агроэкология); Агро-
номия (профили: Агрономия; 
Селекция и генетика сель-
скохозяйственных культур; 
Защита растений); Садовод-
ство (профили: Декоративное 
садоводство и ландшафтный 
дизайн; Плодоовощеводство 
и виноградарство). В 2010 
году состоялся первый набор 
в магистратуру, и сейчас под-
готовка ведется также по всем 
трем направлениям. 

Кафедры факультета име-
ют необходимые специали-
зированные лаборатории: 

агрохимическую, почвенную, 
микробиологическую, биохи-
мическую, защиты растений. 
За последние пять лет все 
они были модернизированы 
и получили новое оборудова-
ние. На факультете работает 
межкафедральная семенная 
лаборатория, созданная пять 
лет назад и оборудованная для 
проведения всего комплекса 
анализов семян полевых куль-
тур. Исследования в рамках 
учебного и научного процес-
сов осуществляются также в 
лаборатории биологических 
анализов ВГАУ.

И здесь мы выходим на ещё 
одну очень интересную 

тему. На факультете, как и 
в целом в агроуниверсите-
те, любят повторять ставшее 
здесь крылатым выражение: 
«Высшая школа без науки 
превращается в ремесленное 
училище». Можно с уверенно-
стью сказать: агрономический 
факультет всегда был боевым 
звеном именно высшей шко-
лы. Высшей школы в самом 
высоком смысле.

Ученые факультета тесно 
сотрудничают с ведущими 
сельскохозяйственными пред-
приятиями Воронежской, Ли-
пецкой областей и других ре-
гионов России. На договорной 
основе они оказывают прак-
тическую помощь сельскохо-
зяйственным предприятиям 
в совершенствовании систем 
земледелия, уделяя большое 
внимание их адаптивности 
и биологизации, экологиче-
ской безопасности, энерго- и 
ресурсосбережению. И за при-
мерами снова не надо далеко 
ходить. Так, приехав летом 
на поля уже упоминавшегося 
крестьянско-фермерского хо-
зяйства Александра Князева, 
можно, образно говоря, ока-
заться на кафедре селекции, и 
профессора Татьяна Ващенко, 
Владимир Шевченко, Нико-
лай Павлюк, доценты Галина 
Голева и Георгий Шенцев не 
только расскажут вам, как они 
создавали новый сорт мягкой 
озимой пшеницы «Алая заря», 
но и на месте покажут его 
урожайную силу. Даже в же-
стоком 2010 году сорт «Алая 
заря» давал по 50 центнеров с 
гектара. В обычные годы по-
тенциал сорта – 80-100 цент-
неров. И даже больше! Кстати, 
одним из знаковых событий 
последних лет стало и то, что 
впервые за минувшие годы 
в 2011 и 2012гг. агроунивер-
ситет получил около одного 
миллиона рублей роялти за 
сорт озимой пшеницы «Алая 
заря».

На полях ООО СХП «Вос-
ход» Борисоглебского района 
у вас может состояться беседа 
с учеными кафедры земле-
делия. Надо отдать должное 
тому упорству и настойчи-
вости, с которым руковод-
ство, коллектив этого сель-
хозпредприятия возвращают 
к жизни заброшенные земли, 
превращая их в плодородную 
пашню. И здесь правильно 

решили, что есть смысл с 
самого начала внедрить но-
вую, применительно к сегод-
няшним условиям, систему 
земледелия. Её разработали и 
помогают воплощать в жизнь 
ученые агрофака. Как они не 
без оснований полагают, эти 
советы и рекомендации могут 
быть востребованы и в других 
хозяйствах региона.

А сотрудников кафедры 
растениеводства, кормопро-
изводства и агротехнологий 
во главе с Василием Федото-
вым практически круглый год 
можно встретить на полях не 

только Воронежской, но и Ли-
пецкой областей. Вот и сейчас 
они ведут мониторинг состоя-
ния озимых культур. Особенно 
много звонков профессору 
Федотову было нынешней 
осенью. «Василий Антонович, 
я ваш бывший студент. Может, 
помните?» - «Конечно помню! 
Я всех вас помню». – «Василий 
Антонович, можно ли сейчас 
сеять озимую пшеницу?» - 
«Можно. Сейте!» - «Василий 
Антонович, но ведь все сроки 
прошли…» - «Но и климат 
меняется! Влага есть, тепло, 
надеюсь, постоит. И в любом 
случае, озимая пшеница даст 
больше урожая, нежели ячмень 
или яровая пшеница. Сейте!» - 
«Спасибо!»

Наша воронежская земля 
красива не только полями, но 
и садами. И очень отрадно, что 
в области в последние годы на-
метился интерес к садоводству, 
началось обновление сортов, 
ведется закладка садов. Се-
лекционеры ВГАУ Николай 

Круглов, Раиса Ноздрачева 
и другие принимают в этом 
активное участие. А два года 
назад для проведения научных 
исследований с семечковыми 
и косточковыми плодовыми 
культурами в агроуниверсите-
те был заложен собственный 
помологический сад на площа-
ди в четыре гектара.

Новые возможности для на-
учного поиска открылись 

с созданием несколько лет на-
зад в агроуниверситете учебно-
научно-технологического цен-
тра «Агротехнология». Про-
водимые здесь исследования 
направлены на совершенство-
вание агротехнологий полевых 
культур, полевого и лугового 
кормопроизводства, разработ-
ку приемов увеличения произ-
водства и улучшения качества 
продовольственного зерна 
мягкой, твердой и тургидной 
пшеницы, сохранение и вос-
производство плодородия 
почв, рекультивацию и охрану 
земель на основе эколого-
сбалансированного подхода. 
Только на приобретение новой 
техники для этого Центра за 
три года было потрачено более 
50 миллионов рублей. И такие 
вложения не напрасны. 

Активное участие в научных 
исследованиях принимают и 
студенты факультета. По их 
результатам многие получают 
повышенную стипендию не 
только от государства, но и от 
ряда коммерческих компаний. 
Студенты и аспиранты актив-
но участвуют в различных на-
учных конкурсах и семинарах 

Всероссийского и междуна-
родного уровней.

Прекрасная пора студентов 
агрофака – производствен-
ная практика. Юноши и де-
вушки проходят ее в лучших 
отечественных и иностранных 
предприятиях и компаниях, 
представленных в ЦЧР. А с 
недавних пор студенты стар-
ших курсов и магистры имеют 
возможность пройти практику 
и стажировку в зарубежных 
аграрных учебных заведени-
ях и фермерских хозяйствах 
Венгрии, Германии, Франции, 
США и других стран.

- Я тоже мечтаю побывать 
на такой стажировке, - поде-
лился со мной своими плана-
ми третьекурсник Владимир 
Ходяков. За прилежание в 
учёбе и отличные оценки в 
«зачётке» Владимир уже не 
первый семестр получает по-
вышенную стипендию. – Ну 
а пока предстоящим летом со-
бираюсь на практику в родное 
село в Эртильском районе. 
Мне кажется, что я уже многое 
умею, и хотелось бы это пока-
зать своим землякам.

- Но в поле нашего постоян-
ного внимания – не только учеба 
и практика наших студентов, но 
и их быт, досуг, - говорит декан 
факультета доцент Александр 
Цыкалов. – За последние два 
года в общежитии факульте-
та полностью была заменена 
электропроводка, проведен 
высокоскоростной Интернет, 
отремонтирован буфет, открыт 
тренажерный зал. Кухни обще-
жития факультета получили 
новую мебель и оборудование. 

Непосредственно ря-
дом с общежитием в 
честь 100-летия уни-
верситета был зало-
жен камень дружбы 
аграрных вузов Рос-
сии. В дальнейшем 
на этом месте плани-
руется организация 
парка отдыха для 
студентов аграрного 
университета.

Весьма красно-
речивый факт: в год 
столетия факуль-

тета его студенты стали по-
бедителями университетского 
фестиваля «Студенческая вес-
на», а в начале ноября сего года 
– фестиваля «Осень первокурс-
ника», без каких-либо ссылок 
на факультетский юбилей.

Достаточно высоко оцени-
вая отношение сегодняш-

них студентов и к учебе, и к 
науке, и к спорту, декан агро-
фака Александр Цыкалов счи-
тает своим долгом посвятить 
в ближайшие перспективы 
факультета. Они тесным об-
разом связаны с современными 
тенденциями в образовании и 
в аграрном комплексе страны. 
Так, одним из перспективных 
направлений являются малые 
инновационные предприятия. 
Факультет агрономии, агро-
химии и экологии планирует к 
2020 году создание тепличного 
комплекса, Центра агробио-
технологий, селекционного 
Центра, Центра эксперимен-
тального (точного) земледе-
лия. На сегодняшний день уже 
созданы и работают – в рамках 
исследовательского центра 
агробиотехнологий – лабо-
ратория селекции и семено-
водства, отделы земледелия, 
агрохимии, растениеводства. 
Намечено также создать иссле-
довательский Центр космиче-
ского агромониторинга, Центр 
селекции зерновых культур, 
Центр грибоводства.

Словом, вступив во второе 
столетие своей истории, ста-
рейший факультет первого 
вуза Черноземья уверенно 
смотрит в будущее.

И дольше века славят хлеб
Сколько раз за свою более чем полувековую работу в Воронежском государ-
ственном университете напутствовал первокурсников в мир знаний Василий 
Федотов, не счесть. Но каждый раз его, доктора сельскохозяйственных наук, 
профессора, Заслуженного работника высшей школы, Заслуженного деятеля 
науки Российской Федерации, охватывает и радость, и волнение одновременно.
- Радость оттого, что и в век информационных технологий не ослабевает интерес 
нашей молодёжи к земле-кормилице, - говорит Василий Антонович. – Более того. 
Все больше ребят понимает, что богатства России должны прирастать не нефтью 
и газом, а высокими урожаями на её бескрайних просторах. Тогда и только тогда 
жизнь в их селах, откуда они в большинстве своём родом, станет действительно 
достойной XXI века. А волнуюсь оттого, что переживаю за ребят: сумеют ли они 
сегодняшнюю искреннюю любовь  к земле пронести через всю свою жизнь.

Декан факультета Александр Цыкалов.

Лекцию читает профессор Василий Федотов.

На занятиях в учебной лаборатории.

На факультете, как и в 
целом в агроуниверситете, 

любят повторять ставшее здесь 
крылатым выражение: «Высшая 
школа без науки превращается 
в ремесленное училище». 
Можно с уверенностью сказать: 
агрономический факультет всегда 
был боевым звеном именно 
высшей школы.

В пятницу, 29 ноября, факультет агрономии,  
агрохимии и экологии 

ждёт сВоих ВыпускникоВ. 
Начало встречи – в 13.00 в Юбилейном зале вГАУ.

В Рамонском районе звучали ноктюрны 
«дедушки русской музыки»

В Сочи – с песней
Юные лискинские хористы примут участие в гала-

концерте на закрытии Олимпиады-2014.
Так решило жюри областного конкурса-фестиваля во 

главе с Заслуженной артисткой РФ, профессором Оль-
гой Николаенко и директором Санкт-Петербургского 
хора мальчиков Виктором Хапровым.

На отборочном конкурсе в Воронежской областной 
филармонии певческий коллектив лискинской «Соло-
вушки», возглавляемый преподавателями музыкальной 
школы Инной Дугуджиевой и Ириной Никитенко, ис-
полнил русскую народную песню «Во поле берёзонька 
стояла» и «Жди меня». За проникновенное и самобытное 
исполнение детский хоровой коллектив из Лисок полу-
чил диплом лауреата 2-й степени. А его юные участники 
Егор Воскресенсков, Аня Карпова и Виктория Ветригова 
приглашены в Мариинский театр Санкт-Петербурга, 
где на зимних каникулах маститые хоровики Питера 
и Москвы проведут репетиции сводного детского хора 
России, который будет участвовать в церемонии закры-
тия сочинской Олимпиады.

Для мамы 
В воронежском Доме культуры «Восток» прошёл празд-

ничный концерт «Любящее сердце мамы», посвящённый 
Дню матери. 

Выступали творческие коллективы ДК. Открывали 
программу самые маленькие артисты из детского фоль-
клорного ансамбля «Горница», которых провожали со 
сцены долгими и дружными аплодисментами. Эстрадно-
вокальная группа «Каприз» исполнила трогательную 
песню «Родители». Выступление дуэта из клуба люби-
телей песни «Маков цвет» Николая Коняхина и Виктора 
Казанцева также тронули сердца зрителей. Участница 
авторского клуба «Созвездие» Зинаида Филипцова 
прочитала стихотворение собственного сочинения – и 
тоже про маму. Кульминацией вечера стало выступле-
ние лауреата международных фестивалей и конкурсов 
Славяны. 

Николай Кардашов, василий ЧерНоусов. Р
ек
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Ответы на сканворд (23 ноября)
По горизонтали: Пандус. Бунин. Спич. Сито. Зелье. Угол. Пиво. Пасха. Край. Газ. Книга. Вена. 

Нутрия. Лямка. Раут. Ерунда. Разум. Стая. 
По вертикали: Обуза. Кавалер. Пенелопа. Намаз. Айва. Нонсенс. Наем. Хокку. Ступа. Трус. 

Сапоги. Гидрант. Овраг. Иуда. Мочало. Запятая.

Спортивная панорама

Речь идёт о спортивных 
объектах в посёлках Каменка 
и Панино, а также в райцен-
трах Каширское, Верхний 

Мамон, Репьёвка, Тернов-
ка. Ожидается, что в рамках 
реализации этой программы 
будут построены и сданы в 

эксплуатацию ещё два школь-
ных стадиона для учащихся 
второй и третьей школ Ново-
воронежа.

Для стартов в глубинке
В Управлении физической культуры и спорта Воронежской области выступают 
с предложениями о включении на будущий год в федеральную целевую про-
грамму «Развитие физической культуры и спорта в Российской Федерации на 
2006-2015 годы» шести спортивных комплексов и двух школьных стадионов. 

В Давыдовскую детско-
юношескую спортивную шко-
лу мастер спорта по плаванию 
приедет с группой своих вос-
питанников – участников 
чемпионата Воронежской 
области.

Как уже сообщала наша 
газета, в конце лета в Давы-
довке открылся новый плава-
тельный бассейн. Стоимость 
проекта – более 73 миллионов 
рублей, причём 50 миллионов 
поступили из федерального 
бюджета по программе «Раз-
витие физкультуры и спорта 
в РФ на 2006-2015 годы». 
Напомним: строительство 
началось в прошлом году и за-

вершилось на несколько меся-
цев раньше срока. Строители 
очень хотели успеть сделать 
детям подарок к новому учеб-
ному году, и им это удалось.

- Плавание стало третьим 
уроком физкультуры для всех 
1800 учащихся из 14 школ 
Давыдовки и близлежащих к 
посёлку сёл, - говорит дирек-
тор Давыдовской ДЮСШ Ва-
лерий Мельников. – Поэтому 
грамотная помощь специали-
стов нам крайне необходима. 

- Когда я узнал, что в Да-
выдовке открылся бассейн, 
то решил: надо обязательно 
съездить к соседям, помочь 
коллегам на словах и на деле, 

- рассказал «Коммуне» Ни-
колай Валерьевич. – Три года 
назад на радость острогожцам 
заработал бассейн, однако не-
хватка квалифицированных 
кадров и опыта очень тор-
мозила его работу, так что я 
прекрасно понимаю, в каком 
положении сегодня находятся 
педагоги. Постараюсь объ-
яснить, с чего начинать азы 
плавания, как правильно за-
ниматься с детьми, которые в 
первый раз видят «большую» 
воду, и теми, кто уже уме-
ет держаться на воде, какие 
упражнения можно и нужно 
применять.  

Галина РОХМИН.

Игры рядом с «Дельфином»
В рабочем посёлке Хохольский приступили к строительству физкультурно-
оздоровительного комплекса.

Сегодня на отведённой 
площадке ведутся земляные 
работы. А ровно через год, 
обещают строители, здесь по-
явится двухэтажное здание, 
в котором разместятся уни-
версальный зал для игровых 
видов спорта, тренерские, 

душевые, раздевалки и т.д.
Из областного и федераль-

ного бюджетов на строитель-
ство спорткомплекса поступит 
почти сто миллионов рублей. 
ФОК станет вторым круп-
ным спортивным объектом 
для жителей Хохольского 

района. Четыре года назад в 
рамках федеральной целевой 
программы «Развитие фи-
зической культуры и спорта 
в Российской Федерации на 
2006-2015 годы» для хохоль-
цев был открыт плавательный 
бассейн «Дельфин». 

«Жемчужина» поможет Давыдовке
Тренер по плаванию из острогожского спортивно-оздоровительного комплек-
са «Жемчужина» Николай Петрихин проведёт обучающий семинар по плава-
нию для учителей физкультуры Лискинского района.

Футбол ушёл под крыши.
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И вновь перемены
Буквально на днях новый главный тренер 

«Факела» Александр Корешков должен за-
ключить с клубом официальный контракт. 
Прежний тренерский штаб во главе Владими-
ром Мухановым был отправлен в отставку. По 
словам руководства клуба и нового наставника, 
задача выхода в ФНЛ с первого места с повест-
ки дня не снимается. Напомним, что по итогам 
летне-осеннего отрезка чемпионата «Факел» 
занимает третье место, отставая от лидера – 
саратовского «Сокола» на пять очков.

Тем временем бывший главный тренер и 
президент «Факела» Константин Сарсания 
был признан лучшим тренером Литвы. Сейчас 
Сарсания возглавляет «Атлантас» из Клайпеды, 
который по итогам сезона занял второе место в 
чемпионате Литвы и получил путёвку в Лигу 
Европы. После этого так и хочется задаться во-
просом: почему же у опытных специалистов всё 
отлично получается везде, кроме «Факела»?

В ожидании «джокеров»
Набирает обороты чемпионат Воронежской 

области по мини-футболу памяти Г. А. Сухом-
линова. Он имеет статус открытого, и в нём 
могут принять участие не только любители, но 

и профессиональные футболисты. Однако, как 
правило, «джокеры» усиливают команды бли-
же к решающим матчам на стадии плей-офф. 
О том, насколько серьёзно командам удастся 
укрепить свои ряды, во многом будет зависеть 
распределение мест в табели о рангах.

Ну а сенсаций долго ждать не пришлось. 
После первой же игры с земляками из команды 
ВНИИСС, завершившейся вничью – 3:3, ра-
монское «Торпедо» приняло решение досрочно 
сняться с соревнований. Спрашивается, а зачем 
тогда заявлялись? Таким образом, спор за на-
грады теперь поведут девятнадцать команд.  

В группу «А» вошли: «Воронеж-Энерго» 
(Калач), «Каток» (Борисоглебск), «Выбор-
Курбатово», «Коммерсант», «Альфа Чернозе-
мье», ВИ ГПС-2, ВИ МВД, «Темп», ВИ ФСИН 
и ВГППК (все - Воронеж).

В группе «Б» осталось девять команд: 
«МТС-Трактор», КПД-2, «Мастер Сварщик», 
«Выбор-Курбатово-2», «Колос-КПБ», «Ре-
спект», «Юность», ВИ ГПС (все - Воронеж) и 
ВНИИСС (Рамонь).

После стартовых туров турнирную таблицу 
в группе «А» возглавил «Воронеж-Энерго», а 
в группе «Б» - «МТС-Трактор», одержавшие 
победы во всех трёх проведённых играх.   

Леонид ХРУЩЁВ.

КРИМИНАл, ПРОИСшеСтВИя
Сто тысяч – за герб

Знал бы директор одной из строительных организаций Во-
ронежа, чем обернётся его жалоба транспортному прокурору, 
никогда бы ни стал её подавать. 

Официальная бумага из этой организации, пришедшая 
в прокуратуру, была подписана генеральным директором и 
заверена печатью. А на оттиске солидной печати красовался 
Герб Российской Федерации. И этот факт весьма смутил 
прокурорских работников, поэтому прежде чем разбираться 
с жалобой, они решили разобраться с руководителем этой 
организации. 

Видимо, он не знал, что в соответствии с законом от 25 декабря 
2000 года Государственный герб РФ может помещаться только 
на печатях государственных органов, организаций и учреждений, 
на печатях органов, наделённых отдельными государственно-
властными полномочиями, и органов, осуществляющих государ-
ственную регистрацию актов гражданского состояния. Строители 
и монтажники никаким боком ко всем этим органам не относятся, 
а потому не имеют права на такую печать. 

Как известно, незнание закона не освобождает от ответствен-
ности. Поэтому транспортный прокурор возбудил дело об 
административном правонарушении, а мировой судья Желез-
нодорожного района наложил штраф на организацию в размере 
ста тысяч рублей. 

Евгений ИВаНОВ,  
помощник транспортного прокурора.

Бил и невзначай... убил
Ровно год назад 25-летний Александр Щербин, 29-летний 

Дмитрий Бураков и 24-летний Роман Мартынов возле павильо-
на «Робин Сдобин» на улице Машиностроителей г. Воронежа 
подрались с неизвестными лицами. 

В ходе драки у Щербина пропала сумка с личными вещами 
и документами. Полагая, что сумку похитил кто-то из участ-
ников конфликта, Щербин начал избивать одного из мужчин 
и требовать у него назвать фамилии других драчунов, убежав-
ших с места драки. Обладая большой физической силой, он так 
бил несчастного, что тот впоследствии скончался. Бураков и 
Мартынов находились рядом, но ничего не сделали, чтобы пре-
кратить избиение. 

Все они признаны виновными в соответствии с ч.4 ст.111 УК 
РФ (умышленное причинение тяжкого вреда здоровью, повлек-
шее по неосторожности смерть потерпевшего). Подсудимые вину 
признали и в содеянном раскаялись. Коминтерновский районный 
суд приговорил Щербина к четырём годам лишения свободы в 
колонии строгого режима, Буракова – к штрафу в 50 тысяч ру-
блей, Мартынов освобождён от наказания в связи с деятельным 
раскаянием. 

Из-за младенца смягчили наказание 
Жительница Воронежа 26-летняя Яна Артемьева закупала 

в Москве большие партии героина, а продавала его в розницу 
в родном городе. 

В свой «бизнес» вовлекла наркозависимую родственницу 
38-летнюю Оксану Попик, знакомую с широким кругом потен-
циальных покупателей. За помощь родственница получала дозу 
наркотика для личного употребления. При передаче наркотиков 
преступницы соблюдали большую осторожность, но это их не 
спасло. 

Задержанные полностью признали свою вину. Во время пред-
варительного, а потом судебного следствия Артемьева находилась 
под подпиской о невыезде, а незадолго до вынесения приговора 
родила дочь. Левобережный суд принял это во внимание и 
смягчил наказание. Главная наркоторговка получила два года 
шесть месяцев лишения свободы в колонии общего режима, а её 
помощница пробудет там же три года. 

Борис ОРЛОВ. 

В нём приняли участие 
министр спорта РФ Вита-
лий Мутко, губернатор Крас-
ноярского края Лев Кузне-
цов, представители краевого 
правительства и спортивной 
общественности. Началось 
совещание с обсуждения во-
просов, касающихся спортив-
ной инфраструктуры города. 
Виталий Мутко отметил, что 
«Академия биатлона», кото-
рую он посетил, практиче-
ски готова для проведения 
Универсиады-2019. По словам 
министра, там осталось обору-
довать трассы системой искус-
ственного оснежения, сделать 

их освещёнными и увеличить 
вместимость трибун. Сегодня 
в спорткомплекс, построенный 
по федеральной целевой про-
грамме «Развитие физической 
культуры и спорта в Россий-
ской Федерации на 2006-2015 
годы», входит крытый тир с 
двумя стрельбищами — для би-
атлонистов и представителей 
пулевой стрельбы. Здесь также 
расположены современный 
медико-восстановительный 
центр, площадки для волейбо-
ла, теннисный корт, залы для 
хореографии и фитнеса.

Виталий Мутко подчер-
кнул, что одной из главных 

задач зимних студенческих 
Игр-2019 в Красноярске яв-
ляется улучшение жизни лю-
дей. «При подготовке к со-
ревнованиям в городе будет 
построено много новых объ-
ектов, кардинально изменится 
транспортная и гостиничная 
инфраструктура. Всё это по-
том будет использоваться 
местными жителями. Наша 
цель — не просто провести 
студенческие Игры, а ещё с их 
помощью решить социальные 
вопросы. Чтобы после 2019 
года уровень жизни красно-
ярцев стал гораздо выше, чем 
сейчас».

Особая миссия Универсиады
В Красноярске прошло рабочее совещание по вопросам организации и прове-
дения в 2019 году ХХIХ Всемирной зимней Универсиады.

ЗНАй НАшИх!

Его искромётные перево-
площения в Аллу Пугачёву, 
Кристину Орбакайте, Алёну 
Апину, Филиппа Киркорова, 
Александра Малинина всегда 
срывали шквал аплодисмен-
тов в концертных программах. 
Причём все костюмы для своих 
многочисленных сценических 

персонажей артист моделиро-
вал и шил сам.

Рядом с талантом буфэкс-
центрика расцвёл в Евгении 
и талант парикмахера. И стал 
победным в международном 
конкурсе профессионалов, 
прошедшем недавно в Вороне-
же. Каждому из его участников 
было предложено показать 
своё мастерство в четырёх но-

минациях: «Свадебная причё-
ска», «Женский коммерческий 
образ», «Испанский карнавал» 
и «Сочи-2014». Фантазию и 
профессионализм лискин-
ского мастера жюри конкурса 
отметило сразу в двух номина-
циях: «серебром» - причёску 
«Сочи-2014» и «бронзой» 
- причёску для невест. А в 
награду за победы Евгений 
Крекотнев получил пригла-
шение на бесплатные курсы 
в Московском национальном 
учебном центре.

Два таланта – в одном Крекотневе
Лискинский стилист стал лауреатом международного конкурса  
парикмахерского искусства «Город чемпионов»

николай КардаШоВ

В довоенные и послево-
енные годы на окраине села 
Старотолучеево Богучарского 
района, почти у самого озера 
Лебяжье, в стареньком домике 
с дубовым крылечком жил мой 
дедушка Василий Григорьевич 
Алещенко с бабушкой Домной 
Ивановной. Было у них пять 
соколов-сыновей, и ни один 
не вернулся живым с фронта. 
Последней из детей у них была 
дочь, с которой они и дожили 
свой век. 

Дедушка был старше бабуш-
ки на двенадцать лет, и она, 
словно по какому-то тайному 
коду, пережила его на столько 
же. И оба они прожили на свете 
по восемьдесят два года. 

Родство же наше шло от 
моей мамы, которой дедушка 
приходился родным дядей – её 
мама, а значит, моя бабушка, 
была ему родной сестрой. Коле-
но для меня не первое, конечно, 
но он мне был роднее родных. 
Тем более что родных дедушек 
у меня к тому времени уже 
не было. Один умер до моего 
рождения, а второй – когда мне 
было чуть больше двух лет.

Дедушка был очень добрый. 
Невысокий ростом, плотный. 
Носил седую окладистую бо-
роду, и всё время, особенно в 
раздумье, почёсывал её плохо 
гнущимися пальцами. Обладал 
поразительной уравновешен-
ностью характера и был лишён 
какой-либо суеты и спешки. 
Никогда не хвалился ни умом, 
ни силой, хотя и того и другого 

у него хватало. Говорить много 
не любил, но если случалось 
отозваться о ком-то, то харак-
теристику вмещал в три слова: 
«Это правильный человек». 
Иногда добавлял: «Вреда ни-
кому не сделает».

Всю свою жизнь он был 
воловником. Ухаживал за ско-
том близлежащей колхозной 
фермы. Когда умер, то на его 
похороны приезжал районный 
военный комиссар Некраш, 
сказавший сердечные слова и 
о нём, и о его сыновьях.

Помню последнюю военную 
зиму, когда в феврале у нас 
с мамой кончились скудные 
запасы топлива и, чтобы не 
замёрзнуть, мы собирали за 
огородами торчащие из снега 
сухие былки прошлогоднего 
бурьяна. В это время дедушка, 
преодолев в пургу шесть кило-
метров пойменного бездорожья 
от Старотолучеево до Бычка, 
привёз нам на санях, запря-
женных лошадкой, несколько 
вербовых брёвен, которые ста-
ли для нас спасением.

В дороге лошадь перегре-
лась. От неё в морозном воз-
духе поднимались клубы пара. 
Забеспокоясь, дедушка вы-
шел, и я видел в окно, как он 
бережно накрыл её попоной, 
похлопал по шее и вернулся в 
дом. А потом стал собираться 
в дорогу, оставив нам с мамой, 
кроме дров, кусок сала и краю-
ху хлеба, завернутые бабуш-
кой в белое полотенце. Время 
было не только холодное, но 
и голодное, и всему этому не 
было цены. 

– Посиди у меня под кожу-
хом, согрейся малость, – сказал 
он на прощание, посадив меня 
на колени.

У мамы, ставшей вдовой с 
начала войны, на глаза навер-
нулись слезы. 

Летними днями я подолгу 
гостил у него в Старотолу-
чеево, и он научил меня точить 
топор, ошкуривать и тесать 
бревна, затёсывать колья и 
плести плетни из краснотала. 
В жизни, мол, пригодится. Он 
брал меня с собой на рыбалку, 

и мы побывали с ним на всех 
озерах близлежащей донской 
поймы. Не было таких лесных 
полян, где бы мы не собирали 
с ним землянику, ежевику или 
лечебные травы, которые он 
хорошо знал. 

Воспоминания часто на-
плывают неожиданно. Эти 
нахлынули совсем недавно на 
осенней рыбалке на старото-
лучеевском озере Чащеватое, 
где мы с дедушкой бывали не 
раз. Мой взгляд задержался на 
белых стволах отживших свой 
век и теперь никому ненужных 
верб, упавших в воду.

Святое озарение памяти о 
близком и дорогом … А на ка-
лендаре уже - год 2013-й.

Дедушкино тепло греет 
меня и сейчас. Заканчиваю 
свой рассказ, и такое ощуще-
ние, будто мы с ним только 
что повидались, и я увидел 
его внимательные и добрые 
глаза и услышал его тихий с 
хрипотцой голос. 

Всполохи памяти тоже могут 
быть нерядовым событием.

Дедушкино тепло
новогодний конкурс «Коммуны»
Сегодня мы начинаем публикацию писем, которые 
присылают наши читатели на конкурс «Самое доброе 
и замечательное событие в личной жизни и в жизни 
моей семьи».

иван аБроСимСКий
г. Богучар
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Собираясь в поездку, 
возьмите полис ОМС

Территориальный фонд омС Воронежской области 
напоминает жителям области, что полис омС  

является документом, удостоверяющим право застрахованного 
лица на бесплатное оказание медицинской помощи.  

В период пребывания в г. Сочи всем гостям и участникам  
XXII Олимпийских и XI Параолимпийских игр 2014 года  

обязательно наличие действующего полиса обязательного 
медицинского страхования!

  Актуальность полисов ОМС должна быть своевременно проверена 
застрахованными лицами и при необходимости недействительные 

полисы ОМС должны быть заменены заблаговременно.

ооо «молочник» Белгородской области
Грайворонского района с.Головчино

срочно требуется ветеринарный врач 
с опытом работы для обслуживания молочного комплекса. 

Предоставляется жилье.
Тел.: (47261) 3-51-50, 3-54-63.
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вниМание: ПоДПисКа!
По 25 декабря в любом почтовом отделении Воронежской области можно оформить  подписку 
на газету «Коммуна» на первое полугодие 2014 года. Индивидуальные подписчики смогут под-
писаться на газету «Коммуна» по индексу 51156 , цена 390 руб. 48 коп.  Для пенсионеров  
и инвалидов – индекс 51160, цена 375,48 руб. «Почта России» предоставляет  
20-процентную скидку от стоимости услуг по подписке и доставке газет и журналов ветеранам, участникам 
Великой Отечественной войны, инвалидам I и II групп. Для получения скидки необходимо предъявить соот-
ветствующее удостоверение.
Юридические лица оформят подписку по индексу 51214, цена 525 руб. 48 коп. Ре
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Вообще-то Женя Крекотнев давно покорил лискинцев 
своим непревзойдённым искусством узнаваемо паро-
дировать на сцене звёзд российского шоу-бизнеса. 


